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25 octobre 1974 
à Quimper (Finistère) 
Nationalité française 

mobile : +33 781 86 92 32 

Maîtresse de conférences en sciences sociales 
Histoire de la médecine – Études des sciences – France–Royaume-Uni 

CARRIERE UNIVERSITAIRE 

2013– École des hautes études en sciences sociales MARSEILLE 

 
Maîtresse de conférences en sciences sociales 

 Chaire : Histoire de la médicalisation européenne, XIVe-XIXe siècles 

 

 

2010–2013 London School of Economics and Political Science, Department of Economic History LONDRES 

 Wellcome Trust Research Fellow 

 

 Projet de recherche : “The Consumption of Medical Services in Early Modern France, 16c-18c” (£186 000) 
 2004–2009 Cité des Sciences et de l’Industrie, Bibliothèque des sciences et de l’industrie PARIS 

 Professeure mise à disposition en histoire des sciences et des techniques 

2004–2005 Université Paris-I Panthéon-Sorbonne, Faculté d’histoire PARIS 

 Enseignante-chercheuse (Attachée temporaire d’enseignement et de recherche) 

2001–2004 Université de Paris-1, Faculté d’histoire TOURS 

 Allocataire doctorale 

FORMATION  

2008 Université Paris-I Panthéon-Sorbonne, UFR d’histoire PARIS 

 Thèse : « Les chirurgiens de Paris et de Londres, 1740-1815 : économie, identités, savoirs » 

  mention très honorable avec les félicitations du jury : H. Cook (University College, London), P. Corsi (directeur, 
Oxford), C. Jones (Queen Mary, London), F.-J. Ruggiu (Paris-IV) et P. Serna (Paris-I) 

 qualifications CNU : 11 (Langue et littérature anglaises anglo-saxonnes) ; 19 (Sociologie, démographie) ; 22 (Histoire 

des mondes modernes et contemporains) ; 72 (Épistémologie, histoire des sciences et des techniques) 

1996–2001 École normale supérieure, Département d’histoire PARIS 

 Élève  lauréate de la fondation Romieu pour la promotion 1996 
1999 École des hautes études en sciences sociales, Centre Alexandre-Koyré PARIS 

 D.E.A. Histoire et civilisations, spécialité « Histoire des sciences » mention très bien 

1993-1998 Université Paris-I Panthéon-Sorbonne, Faculté d’histoire PARIS 

1998 Agrégation d’histoire rang : 41e/139 

1997 Maîtrise – « William Cheselden, une figure de l’histoire des sciences »  mention bien PARIS 

1993-1996 Lycée Louis-Le-Grand PARIS 

 Classes préparatoires, Lettres classiques   

1993 Baccalauréat C  mention très bien QUIMPER 

1991-1992 Poland Seminary High School POLAND, OH (USA) 

 Graduation (senior year) honours  

RESPONSABILITES PROFESSIONNELLES  

2014- Membre du Conseil pédagogique du Master RCAHS (Ehess-Marseille) 

2014- Membre du Comité d’organisation des 40 ans de l’École des hautes études en sciences sociales 

2012-3 Co-organisatrice du séminaire Pre-Modern Medicine (Wellccome Library-University of London) 
   avril 2012 Experte pour le Wellcome Trust Medical Humanities Research Programme 

fév. 2012 
 

Experte for RMT-OS programme (Baden-Württemberg & Rheinland-Pfalz Länder-Région Alsace) 

2004–9
 E
UROPE
AN 
SOCIET
Y FOR 
THE 
HISTOR
Y OF 
SCIENC

Cité des sciences et de l’industrie, Bibliothèque des sciences et des techniques 
 

PARIS 

 Encadrement de mémoires professionnels :  
2000
 E
UROPE
AN 
SOCIET
Y FOR 
THE 
HISTOR

CNRS, Direction de la communication (Dist) PARIS 

 Assistante du directeur - rédaction du rapport d’activité annuel 
 2000–1 École Normale Supérieure, Conseil Scientifique PARIS 

& 1998–9 Représentante élue des élèves 

  Membre des comités « Éducation », « Communication » et « ENS-Europe » 

mailto:christelle.rabier@ehess.fr
http://esopp.ehess.fr/index.php?716


ORGANISATION DE PROGRAMMES DE RECHERCHE, COLLOQUES ET JOURNEES D’ETUDES 

2015- Questionner le monde : les outils qui ont fait les sciences sociales MARSEILLE 

 Organisatrice du programme de recherche EHESS (partenaires : Aix-Marseille Université et Ville de Marseille) 

 Colloque international Fabriquer l’Afrique (2015) - http://centre-norbert-elias.ehess.fr/index.php?2079 

 Ateliers « Terrains » (30 mars 2015) ; « Caméras » (20 avril) ; « Magnétophones » (1er juin) ; « Corps » 
(12 juin); « Archives orales » (1er juillet) ; « Bureaux » (9 oct.) ; « Bibliothèques » (4 déc.) 

 

août 2012 Providing Healthcare in European Cities, from the Middle Ages to the early 19c PRAGUE 

 Co-organisatrice de session principale, European Association for Urban History, avec Philip Rieder  

juin 2012 Court Medicine: Health Care Practitioners and Sanitary Politics in Early-Modern Europe” LONDRES 

 Co-organisatrice avec Benoist Pierre du colloque international  
http://courtmedicine.hypotheses.org/ sept. 2010 Fitting for Health: the Economy of Medical Technology in Early-Modern Europe PARIS 

 Organisatrice du colloque international (IHMC-Académie de médecine) 

oct. 2005 Science, Capitals and Expertise, 1600 to present (ANR Capitales scientifiques) OXFORD

D  Organisatrice (Maison française d’Oxford-Agence nationale de la recherche) 

RESPONSABILITES EDITORIALES  

2014- Membre du comité de rédaction de Tracés. Revue de sciences humaines (ENS Éditions) 

2013- Membre du comité de rédaction d’Artefact (CNRS Éditions) 

2011- Fondatrice et membre des rédacteurs du blog Academia. Information surl’emploi en SHS 

2010–5 Membre du comité de lecture d’Histoire et mesure et (Éd. EHESS) 

2004– Membre du comité scientifique de Calenda de la plateforme d’édition électronique OpenEdition 

PARTICIPATION A DES PROGRAMMES DE RECHERCHES ET DES SOCIETES SAVANTES 

2010-2014 Membre du programme Émergences Risks « Risques et accidents industriels, 17e-19e s. », dir. T. Le Roux 

2004-2006 Membre du programme ANR « Sciences et capitales », dir. S. Van Damme 

2011–  Membre de l’Association française d’histoire économique 
 2003–

 EU
ROPEAN 
SOCIETY 
FOR THE 
HISTORY 
OF 
SCIENCE
 PA
RIS 
 We
bmestre200
3–2007 

European Society for the History of Science  

2003–7 Webmestre 

ENSEIGNEMENT 

2013–2016 Ehess, Master de sciences sociales, mention RCAHS MARSEILLE 

 Enseignements fondamentaux : histoire et sociologie. 

Séminaires de recherche : « Histoire de la médicalisation européenne, 14e-21e siècles : les transactions 

médicales » ; « L’histoire dans le monde aujourd’hui » ; « Experiments in the social sciences » 

2010–2013 London School of Economics and Political Science, Department of Economic History LONDRES 

 Enseignement magistral de Towns, Society and Economy in England and Europe, 1450-1750 

2009–2010 Collège Jean-Moulin MONTREUIL S/S BOIS 

 Professeur agrégée (niveaux 6e et 5e) ; coordinatrice histoire 

2007–2008 Université Technologique de Compiègne, TSH/ ICS COMPIEGNE 

 Conception et enseignement du cours magistral « Culture technique » 

2005–2008 Ehess, Master Histoire des sciences, Technologies et Sociétés PARIS 

 Formation à la recherche documentaire en histoire des sciences 

2004–2005 Université de Paris-1, Faculté d’histoire PARIS 

  Enseignement ATER (niveau licence 1ère année) : Révolution et Empire ; Épistémologie de l’histoire 

2001–2004 Université François Rabelais, Faculté d’histoire TOURS 

 
 Enseignement monitorat (niveau licence 1ère année) : La France des Lumières ; La construction de l’État moderne ;  

La Révolution française : problèmes et méthodes 

1999–2000 University of Cambridge, Clare College CAMBRIDGE 

 Lectrice de français 

1998–1999 Université Paris-III Sorbonne-Nouvelle, Télé 3 - Enseignement à distance PARIS 

 Chargée de cours d’histoire-géographie auprès d’un public adulte (diplôme d’accès aux études universitaires) 

  

Conférences invitées 
depuis 2010 

Europaeum, Master of Arts « European History and Civlization » ; Université René Descartes (Paris-5), 
Faculté de médecine ; École normale supérieure, programme doctoral DocSoc ; École des hautes études en 
santé publique, Master in Public Health 

http://centre-norbert-elias.ehess.fr/index.php?2079
http://courtmedicine.hypotheses.org/
http://academia.hypotheses.org/


PUBLICATIONS   

 Direction d’ouvrages et de numéros de revues 

« L’histoire économique est-elle morte ? », hors-série Tracés. Revue de sciences humaines hors série (2016) 

 « Dans les limbes de l’histoire économique », introduction au dossier avec Pierre Saint-Germier 

« Fitting for Health: Medical Technologies in the Early Industrial European Economy », Technology & Culture (2013) 

 « The Crafting of Medicine in the Early Industrial Age: introduction to the special issue » 

 « Self-Machinery: Steel-Trusses and the Management of Hernias in Early Modern Europe », avec Liliane Pérez 

« Techno- », numéro spécial de Tracés 16 (2009) 

 « Techno-, un préfixe qui démange », p. 5-21, avec Florent Coste et Paul Costey 

 « ‘Les techniques de l’expérimentation’. Entretien avec Simon Schaffer », p. 265-281, avec Aurélien Ruellet 

Fields of Expertise. A Comparative History of Expert Procedures in Paris and London, 1600 to present. Newcastle-
upon-Tyne, Cambridge Scholars Publishing, 2007, 350 p. 

 « Introduction: Experts and Expertise in History”, p. 1-33. 

 « Surgery, Professional Conflicts and Legal Powers in Paris and London Courtrooms, 1760-1790”, p. 85-114. 

 Articles de recherche, contributions à des ouvrages collectifs 

« Le Système des professions, entre sociologie et histoire : retour sur une recherche », in La sociologie d’Andrew Abbott, éd. 
D. Demazière et M. Jouvenet, Ehess, 2016, vol. 2, p. 319-338. 

« Les circulations techniques médicales, entre Europe et colonies, 1600-1800 : l’apport de la perspective commerciale », in Les 
Savoirs-mondes : Mobilités et circulation des savoirs depuis le Moyen Âge, éd. P. González & L. Pérez, PUR, 2015, p. 227-34 

« Écrire l’expertise, traduire l’expérience. Les rapports des chirurgiens parisiens au XVIIIe siècle » in Écritures scientifiques, quête 
de l’objectivité, construction de soi, éd. I. Luciani et E. Chapron, Rives méditerranéennes 44, 2013, p. 39-51. 

« Posséder les savoirs. Les catalogues de vente de bibliothèques de chirurgiens français et britanniques, 1760-1830 » in Faire de 
l’histoire avec Daniel Roche, éd. P. Minard, M. Porret et V. Milliot, Genève, Éditions Droz, 2011, p. 403-417. 

« L’histoire de la médecine au prisme du « marché » : perspectives britanniques », Recherches britanniques, 2011, p. 17-36. 

« Le ‘service public’ de la chirurgie: pratiques professionnelles et administration de l’urgence à Paris, 17e-18e s. », Revue 
d’histoire moderne et contemporaine, 58-1, 2011, p. 101-127. 

« Les techniques chirurgicales autour de 1800 entre France et Grande-Bretagne. Les enjeux des échanges », Documents pour 
l’histoire des techniques, 19, 2010, p. 65-71. 

« La disparition du barbier-chirurgien : analyse d’une mutation professionnelle au XVIIIe siècle », Annales. Histoire, sciences 
sociales, 3-2010, p. 679-711. 

« Une Révolution médicale ? Dynamiques des professions de santé entre Révolution et Empire », Annales historiques de la 
Révolution française, 1-2010, p. 141-159. 

« Un épisode de la guerre de la science au Royaume-Uni » in Retours sur l’affaire Sokal, éd. S. Roux, Paris, L’Harmattan, 
2007, p. 51-89. 

« Publier le geste chirurgical : la lithotomie en France et en Grande-Bretagne, 1720-1820 » in Des gestes en histoire, , éd. A.-
C. Ambroise-Rendu, F. d’Almeida et N. Edelman, Paris, Seli Arslan, 2006, p. 29-41. 

« En attendant que le porridge refroidisse : Social Studies of Science et l’affaire Sokal », Genèses. Histoire, sciences sociales, 58, 
2005, p. 113-131. 

« Vulgarisation et diffusion de la médecine pendant la Révolution : l’exemple de la chirurgie », Annales historiques de la 
Révolution française, 338, 2004, p. 75-94. 

« Chirurgie », Dictionnaire de la pensée médicale, éd. D. Lecourt, Paris, PuF, 2004, p. 231-237. 

« Les traductions françaises et britanniques de chirurgie : supports de transferts ? », Hypothèses. Travaux de l’École 
doctorale d’histoire (2002), p. 162-175. 

Comptes rendus : Annales. Histoire, sciences sociales, Medical History, Renaissance Quaterly ; Revue de synthèse, Revue d’histoire 
moderne et contemporaine, Social History of Medicine, Technology and Culture 

 Publications à destination des praticiens médicaux et des scolaires et d’universitaires non-spécialistes 

« L’histoire économique est-elle soluble dans le colonialisme ? » (2012), traces.hypotheses.org, Carnet de Tracés. 

« Capturing the Cut », LSE Connect, Winter 2011, p. 18-19  “Capturing the Cut” (vidéo de recherche avec Jon Adams) 

Jalons pour l’histoire du temps présent, Studio Hypermedia www.ina.fr/edu/public/Html/PrincipaleAccueil.php 

 Éditrice scientifique du corpus Sciences & techniques pour l’Institut National de l’Audiovisuel, Studio Hypermédia 

« Multimédia et sciences humaines en médecine : bilan et perspectives » in Sciences humaines et sociales en médecine. Bilan et 

perspectives de 10 ans d'enseignement, éd. C. Bonah et A. Rasmussen, Strasbourg, Faculté de médecine, 2002, p. 88-89. 

http://traces.hypotheses.org/359
http://www.youtube.com/watch?v=F31aH3ahb1s
file://///STAFF2/R_USERS/RABIERC/TravailEnCours/CV/www.ina.fr/edu/public/Html/PrincipaleAccueil.php


 Traductions 

Francesco Boldizzoni, « La vérité en esclavage : science et idéologie », chap. 1 de The Poverty of Clio. Resurrecting Economic History, 
Tracés. Revue de sciences humaines, hors série (2016), p. 115-136, avec Pierre Saint-Germier 

Daniel L. Smail, « Civilisation et psychotropie », chap. 6 de On Deep History and the Brain, Tracés. Revue de sciences humaines 14 
(2014), p. 87-112, avec Marc Lenormand 

John V. Pickstone, « Savoir médical et pouvoir des médecins de la révolution industrielle à l'État post-industriel : autour de 
Manchester », Genèses 82 (2011), p. 75-94, avec Luc Berlivet et Pierre-Yves Saunier 

PRINCIPALES COMMUNICATIONS 

10 juin 2016 4e Journées suisses d’histoire, “Tools and Practice of Self-Empowerment” LAUSANNE 

 From Surgical Instruments to Political Tools: Two Careers of Surgeons in 18c France and Britain  

20 avril 2016 MuCEM, atelier préparatoire à l’exposition « Document bilingue » MARSEILLE 

 L’insoutenable matérialité des sciences sociales  

6 nov. 2015 Centre d’Économie de la Sorbonne, Réglementation professionnelle ou regulation 
des services?  

PARIS 

 Table-ronde « Des métiers d’autrefois aux professions d’aujourd’hui »  

26 juin 2014 MPIWG, Testing Drugs, Trying Cures BERLIN 

 “The View from Above? Surgical Technologies' Assesments in Eighteenth-Century Paris” 

11 janv. 2013 Europe’s Medical Revolutions. Markets and Medicine in Early Modern Europe LONDRES 

 “No intrinsic value”: accounting for medical expenditure in early-modern France 

20 nov. 2012 Crassh, ‘Things’ seminar: “Curing Things” CAMBRIDGE 

 Fitting for health: the early modern lives of medical technologies 

30 août 2012 European Association for Urban History 2012 PRAGUE 

 Parishes and Healthcare in Early-Modern Europe: Contrasting Paris, Marseilles and London, 1550-1750 

13 juil. 2012 World Economic History Congress 2012 STELLENBOESCH 

(SA)  Financing Medical Care: Comparing French and British Parishes  

18 avril 2012 University of Leeds, History of Science Seminar LEEDS 

 
The Politics of Expertise 

11 avril 2012 European Social Science History Conference GLASGOW 

 
Compensation by Quest? The Role of Parishes in Accident Compensation, 16c-18c 

20 fév. 2012 Institute of Historical Research, European History Seminar LONDRES 

 
A Revolution in Medical-Care Expenses in 17c Europe? Why the Anglo-French Comparison Matters 

14 fév. 2012 University of Cambridge, History of Science Department, History of Medicine Seminar 
European History Seminar 

CAMBRIDGE 

 
Fitting for health: steel-trusses in the enlightened economy of healthcare 

1er déc. 2011 Universidad de Valéncia- IHST “Lopez Piñero”, “Experts in the Periphery” VALENCIA 

 Medicine, Expertise, Labour, and the Public Sphere: the case of eighteenth-century European medicine 

25-6 mai 2011 UniversitéVersailles- Saint-Quentin, ‘Les parcours sociologiques d’Andrew Abbott SAINT-QUENTIN 

 Le système des professions, théorie sociologique et pratique historienne: les chirurgiens au 18e siècle 

16-7 sept. 2010 Deutches Historiches Institute, ‘Körpertechniken in der Frühen Neuzeit. 2. Werk/ Machinen’ PARIS 

 Hands on. From Hippocratic Therapeutics to Invasive Surgery 

10-1 juin 2010 École normale supérieure, “Le contrôle des experts/The Control of Experts”  PARIS 

 Expertise, the Public Sphere and the Trades: the Case of Medicine in 18c Europe 

26 mai 2010 MMSH, “Écritures scientifiques, quête de l’objectivité, construction de soi”  AIX-EN-PROVENCE 

 Les rapports de chirurgiens parisiens au 18e siècle: de l’objectivité académique à la construction d'un nous 

16 mai 2010 Institute of Advanced Studies, “Economies of Improvement” WARWICK 

 For the Benefit of Mankind: Judging Medical Instruments at the Académie royale de chirurgie, 1750-1792  

4–3 juin 2009 European University Institute, “Revisiting the Public Sphere of Science in Capital Cities”  FLORENCE 

 From Public Sphere to Public Arenas: The Dynamics of Medical Authority in the Enlightenment 

28 nov. 2008 Univ. Lille-3, « La construction des professions. Du national à l'européen (XVIIIe-XXe s.) » V. D’ASCQ 

 La disparition du barbier chirurgien : analyse d’une mutation professionnelle, Paris-Londres, 17e-18e s. 

4–6 juil. 2008 Joint meeting of HSS, BSHS and CSHPS, “Connecting Disciplines” OXFORD 

 Foreign Communication in Medical Journalism the Age of Revolution, London-Paris, 1790-1802 

16 mars 2007 CURAPP-CESTA-Centre Marc-Bloch, « Experts et profanes : rapports conflictuels AMIENS 

 Experts et profanes en histoire de l’expertise médico-légale, XVIIIe-XIXe siècles » 

14-6 déc. 2006 CNAM, « Les échanges techniques entre la France et l’Angleterre (XVI
e-XIX

e siècles) PARIS 

 Les techniques chirurgicales autour de 1800 : innovations, échanges et représentations dans l'imprimé médical 

15 sept. 2006 ESHS, “The Global and the Local”: Second ESHS International Conference CRACOVIE 



 “Surgeons in the courtroom: forensic expertise and local power at Paris and London, 1760-1790 

7–9 déc. 2005 Université Paul-Verlaine, « L’expertise comme objet local » METZ 

 Les chirurgiens au tribunal : expertise judiciaire et pouvoir local à Paris et à Londres, 1760-1790 

14–5 oct. 2005 Maison Française, “Science, Capitals and Expertise” OXFORD 

 Expertise, Science and Capitals: problems and historiography” • co-organisatrice avec S. Van Damme 

30 janvier 2004 École Normale Supérieure, « France et Angleterre au XIXe siècle » PARIS 

 « Parallèle de la chirurgie angloise et françoise. Chirurgie et comparatisme (1760–1820) » 

mai-juil. 2003 ENS-ENSAD, « Nous sommes devenus des personnes » : Nouveaux visages du Nordeste brésilien. Exposition 

 Participation à la conception du chemin de l’exposition dans le cadre l’atelier « De l’enquête à l’image » 

23 mai 2003 Wellcome Trust, “Early modern Medicine: France” LONDRES 

 “An Assessment of Surgical Libraries in France and Great Britain, 1750-1830” 

18 sept. 2003 University of Edinburgh, “Visual Knowledges” EDIMBOURG 

 “Constructing the Surgical Gaze. Visual Knowledge in Operative Surgery (1760-1830)” 

LANGUES 

Anglais bilingue  Allemand First Certificate of German (University of Cambridge, 2000) 

Espagnol courant  Italien, latin Notions 

PRIX 

2013 Lauréate du London Research Festival (catégorie Short films) pour “Capturing the Cut” (avec J. Adams) 

2010 Vice-lauréate du prix “Étienne-Baluze” de l’histoire locale européenne 

2009 Lauréate du prix “Jean-François Coste” (Académie nationale de médecine, Paris) 
 

http://www.youtube.com/watch?v=F31aH3ahb1s

